

INFO/Foro 26

Lima – Montevideo, enero de 2025

INFO/Foro divulga noticias, datos de interés, referencias documentales e informaciones breves para el seguimiento de las relaciones entre la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) y la Unión Europea (UE) desde una perspectiva ciudadana regional, latinoamericana y caribeña.

¿Año nuevo, vida nueva? Las relaciones CELAC-UE al inicio de un incierto 2025

Mientras el extremo sur del continente languidece bajo el rigor veraniego y el extremo norte se congela (no solo por los fríos invernales), el nuevo año no esperó para comenzar, a marchas forzadas, su “cuenta atrás” en la región y el mundo.

2025 se inició con un cóctel de escepticismo, incertidumbre, incredulidad, asombro y una pizca de esperanza. Y lo hizo con los dos eventos con los que **INFO/Foro** despidió al 2024, es decir, la contestada toma de posesión por Nicolás Maduro de la presidencia de Venezuela, y el inicio de la segunda presidencia de Donald Trump en Estados Unidos. Un preludio a dos bandadas cuyas secuelas marcarán el devenir de la región y más allá en el futuro inmediato.

Pero la incertidumbre no ha durado mucho porque, una vez consumada la asunción de Maduro en Venezuela el día 10, el lunes 20 de enero -el día más triste del año, según la moderna tradición anglosajona-, el nuevamente presidente Donald Trump, empleó sus primeros minutos en el cargo para restarle toda la escasa esperanza y sumarle ya no asombro, sino espanto, al inicio de 2025.



Así las cosas, el presente número de **INFO/Foro** repasará lo que ambos hechos representan para la región latinoamericana y caribeña, y mismo para la europea y las relaciones birregionales, en un año marcado por la realización de la IV Cumbre CELAC-UE en Colombia.

También merecerán la atención de este número de nuestro boletín algunas recientes novedades en relación con la CELAC, así como la culminación de los trabajos para la modernización del Acuerdo Global México-UE, sin olvidar revisar la agenda electoral del presente año en ALC y la UE y lo que sus posibles resultados pueden deparar para ambas regiones, ya de por sí bastante fragmentadas políticamente, y para sus vínculos birregionales.

Por último no podemos olvidar dos hechos que han marcado este inicio de año. De un lado el recrudecimiento de la lucha armada en Colombia con sus secuelas de muertes y desplazamientos forzosos, que alteran un proceso de paz incompleto, pero en el que hay tantas esperanzas depositadas. Y por otro, la bienvenida noticia de la tregua en Gaza, la que, a pesar de sus limitaciones y fragilidad, detiene el baño de sangre iniciado en octubre de 2023. Un motivo de esperanza, que es lo último que se pierde.

Un nutrido calendario electoral 2025 en ALC y la UE

El calendario electoral de ALC en el año que comienza viene cargado de incógnitas de cuya resolución puede derivar una nueva correlación política -entre izquierda y derecha- en la región. Téngase en cuenta que durante el 2025 habrá elecciones presidenciales en Ecuador (primera vuelta el 9 de febrero y, en caso de que haya una segunda instancia, el 13 de abril); Bolivia (17 de agosto); Chile (16 de noviembre la primera vuelta y el 14 de diciembre la segunda) y Honduras (el 30 de noviembre), y legislativas en Argentina (el 26 de octubre).

Si en tres de las presidenciales (Bolivia, Chile y Honduras) está en juego la continuidad o no de la izquierda en el poder, en el caso de Ecuador, con 16 postulantes a la presidencia el final resulta más incierto. Mientras que en Argentina la cita electoral resulta crucial para reafirmar, o no, el proyecto libertario del presidente Javier Milei empeñado en reconfigurar el mapa político de su país.

Uruguay tendrá elecciones departamentales y municipales en mayo. Perú, por su parte, cumplirá en 2025 fechas electorales previas a las votaciones generales de 2026. Esos pasos de su cronograma electoral incluyen la conformación de alianzas políticas y la celebración de primarias de casi 70 partidos para la presidencia y el Congreso. Y Colombia elegirá al menos 13 mandatarios locales este año, una cifra que pudiera aumentar a 18 a la espera de procesos judiciales en otros 5 municipios.¹

Pero además, Venezuela, sumida en su crisis político electoral, tiene previsto renovar

¹ "América Latina se prepara para otro año de votaciones: 4 países elegirán presidente en 2025", en *Voz de América*, 30 de diciembre de 2024. <https://www.vozdeamerica.com/a/america-latina-elecciones-generales-presidenciales-2025-ecuador-bolivia-chile-argentina-venezuela-honduras-colombia-peru-/7911797.html>

cientos de cargos públicos por votaciones en 2025. Y si bien no se ha fijado el calendario, los venezolanos elegirán 23 gobernadores, 335 alcaldías, toda la Asamblea Nacional y el gobernante del Distrito Capital, así como cientos de concejalías y diputaciones en los distintos estados del país.²

Finalmente, el Gobierno de transición de Haití anuncia para el mes de noviembre las primeras elecciones en el país en 10 años. En circunstancias normales, las elecciones se habrían celebrado cada cinco años, pero una situación política ya complicada en Haití se vio agravada por el vacío de poder causado por el asesinato del presidente Jovenel Moïse en julio de 2021.

El anuncio se produce en un contexto de extrema fragilidad política, institucional, económica y de seguridad pública, pero constituye el paso más concreto hacia la reactivación del proceso electoral en años, después de que la agitación política y la violencia posterior frustraron intentos previos. El primer ministro designado por el Gobierno de transición, Gary Conille, declaró al respecto: "No tengo ninguna duda de que juntos seremos capaces de restablecer la seguridad. Ayudaremos a los desplazados a regresar a sus hogares. Reactivaremos nuestra economía. Haremos los cambios necesarios en nuestra Constitución. Y, por último, celebraremos elecciones (...) y habrá un nuevo gobierno el 7 de febrero de 2026".³

² "Venezuela tiene previsto organizar nueve elecciones en 2025, incluida la del Parlamento y un referendo de reforma constitucional, bajo la sombra de las denuncias de fraude desde la oposición en las presidenciales pasadas en las que fue proclamado Nicolás Maduro para un tercer mandato. (...) En los comicios regionales [también] se va a elegir. (...) al primer gobernador de la Guyana Esequiba, una zona disputada por Venezuela, pero que en la práctica es administrada por la vecina Guyana". "Venezuela plantea nueve elecciones en 2025 tras denuncias de fraude en la presidencia", en *SWI swissinfo.ch*, 14/01/2025.

<https://www.swissinfo.ch/spa/venezuela-plantea-nueve-elecciones-en-2025-tras-denuncias-de-fraude-en-la-presidencial/88723101>

³ S. Salgado: "Haití anuncia elecciones para 2025 en medio de una situación 'agónica'", en *France 24*, 21/09/2024.

Pero apenas 6 meses después de dichos anuncios, el propio Conille fue destituido de su cargo como Primer ministro... A seguir.⁴



Del lado europeo el año se inició con la inauguración de la presidencia polaca del Consejo de la UE, a la que sucederá la danesa en la segunda mitad del año cuando tendrá lugar la IV Cumbre CELAC-UE. También en la Unión el 2025 trae consigo algunas elecciones de “alto riesgo”, comenzando por las legislativas de fines de febrero en Alemania en las que, según recientes sondeos, el partido de extrema derecha “Alternativa por Alemania” (AfD) se sitúa como la segunda fuerza política en el mayor país de la UE. Súmese a ello que en Austria el líder del Partido de la Libertad, de igual signo político que AfD, Herbert Kickl, es el encargado de formar gobierno teniendo en cuenta el resultado de las recientes elecciones en ese país. ¿Habrà “cordón sanitario” capaz de contener tales avances electorales de la ultra derecha europea? Teniendo en cuenta lo ocurrido en Hungría e Italia y, más recientemente, Francia bien cabe guardar serias dudas al respecto.



<https://www.france24.com/es/am%C3%A9rica-latina/20240921-hait%C3%AD-anuncia-elecciones-para-2025-en-medio-de-una-situaci%C3%B3n-aq%C3%B3nica>

⁴ J. Whitehead: “Haiti’s prime minister ousted after six months”, *BBC News*, 11 November 2024.
<https://www.bbc.com/news/articles/c4qx7qiv22po>

Venezuela: ¿y ahora qué?

Ríos de tinta, a favor y en contra, han corrido en relación con lo ocurrido en Venezuela el pasado 10 de enero con la juramentación de Nicolás Maduro como presidente por un tercer período (que le mantendría en el poder hasta 2031), sin que haya pruebas de que fue electo.

Centrándonos en lo que tal hecho supone al interior de la región y para sus relaciones con la UE, como decíamos en el anterior número de **INFO/Foro**, “tan pronto como el 10 de enero, fecha en la que Nicolás Maduro asumirá su contestado nuevo mandato como presidente de Venezuela, la polarización [política] se ahondará, dado que casi la mitad de los países que integran la CELAC desconocerán la legitimidad de su gobierno. Y otro tanto harán la UE como los Estados Unidos, amén de lo que pueda ocurrir en el propio país entre los bandos en pugna”.⁵

La investidura de Maduro mostró las líneas divisorias entre quienes lo apoyan, condenan o toleran a nivel internacional. En América Latina cuenta con el respaldo y tiene el pleno reconocimiento de Cuba, Nicaragua, Bolivia y Honduras. En el Caribe, de Antigua y Barbuda, y San Vicente y las Granadinas, aunque también lo reconocen otros Estados como es el caso de la vecina Guyana, con la que Venezuela mantiene el contencioso territorial por el Esequibo, por lo que el gobierno de este país debe mantener abiertos canales de comunicación al más alto nivel. Fuera de la región tiene el apoyo de China, Rusia, Irán y Turquía principalmente, así como buenas relaciones con otros

⁵ Foro Ciudadano para las Relaciones CELAC-UE: “CELAC-UE entre el 2024 que se va y Donald Trump que regresa”. *INFO/Foro* 25, Lima-Montevideo, diciembre de 2024.

<https://www.propuestaciudadana.org.pe/forociudadano-celac-ue/publicaciones/>

Estados, como un buen número de los de África y Oriente Medio (basadas en la pertenencia común a la Organización de Países Exportadores de Petróleo – OPEP)

Por su parte, al autoproclamado vencedor de las elecciones presidenciales del pasado año, Edmundo González Urrutia lo reconocen como presidente electo o “ganador indiscutido” de la elección Argentina, Chile, Costa Rica, Ecuador, El Salvador, Panamá, Paraguay, Perú, República Dominicana, Uruguay, Estados Unidos, Canadá, la mayoría de los gobiernos europeos, Australia, Japón, Nueva Zelanda, Israel y Marruecos.

Posición distinta es la de tres gobiernos de izquierda democrática que propusieron después de julio alguna clase de arreglo entre el oficialismo y la oposición. México –la presidenta, Claudia Sheinbaum- se desentendió del tema y mantiene relaciones con el gobierno de Caracas invocando principios de no injerencia y autodeterminación. En el caso de Brasil, el presidente Lula da Silva ha manifestado que el gobierno de Maduro es impresentable y no puede demostrar su triunfo, pero no rompe relaciones porque entiende que se deben mantener entre Estados. Y en Colombia, el presidente Gustavo Petro resolvió mantener la relación con Caracas “sin que ello signifique reconocimiento del resultado electoral”. Argumenta que Colombia no puede romper relaciones en perjuicio de unos 14 millones de habitantes en las regiones fronterizas, y con 3 millones de migrantes venezolanos en su territorio.

Por contraste, otro izquierdista, el presidente chileno, Gabriel Boric, abiertamente manifestó que su país “expresa su más enérgica condena ante la represión y las continuas violaciones de los derechos humanos que se están produciendo en Venezuela. Desde la izquierda política les digo que el gobierno de Nicolás Maduro es

una dictadura”.⁶

Pero el futuro democrático de Venezuela vendrá determinado por la dinámica interna del país y no por ningún actor externo. En último caso, los actores externos –como la CELAC, los Estados Unidos, la UE- pueden contribuir a configurar un entorno más favorable, o por el contrario adverso, que contribuya o no a un cambio político en el país, pero su impacto suele ser limitado e indirecto.

En el particular caso de la CELAC, en el momento actual, tal rol es inviable dada la polarización respecto de Venezuela entre sus integrantes. El papel de Brasil y Colombia en torno a la crisis política del país ha sido errático y no ha producido ningún cambio claro. Y la UE no cuenta en este sentido, dado los antecedentes acumulados entre el régimen de Maduro y la política exterior comunitaria a su respecto.

Y en el caso de los Estados Unidos no está claro si primará la estrategia de “máxima presión” del primer gobierno de Trump, o la posibilidad de llegar a un acuerdo con Maduro, donde primaría el pragmatismo en relación con los migrantes y las oportunidades de negocio en el sector petrolero venezolano. “En el nuevo gobierno estadounidense estarán representados los defensores de las dos posturas. No está claro cuál de ellas se impondrá; a lo mejor, una combinación de ambas. Por supuesto, Trump, siempre difícil de predecir, será quien tome la decisión”.⁷



⁶ H. Márquez: “Maduro asume un nuevo gobierno en Venezuela cívico-militar”, en *Semanario Brecha*, Año 40, No. 2043, Montevideo, 17/01/2025, pp. 2-4.

⁷ M. Shifter: “¿Qué le espera a Venezuela?” en *El País*, Madrid, 16/01/2025. <https://elpais.com/us/2025-01-16/que-le-espera-a-venezuela.html>

Trump 2.0, América Latina y la UE

Arropada por el redoble de tambores y proclamada en términos soberbios y hasta mesiánicos, el 20 de enero tuvo inicio la era Trump 2.0 con su carga de amenazas e insultos para medio mundo, y de elogios, indultos y promesas para unos pocos.

“Rodeado de “muy pocas personas ultrarricas” —en palabras del expresidente Biden—, el republicano inauguró esa supuesta “edad de oro” en la que se exacerbará la desigualdad: solo los más privilegiados gozarán de todas las delicias materiales que puede ofrecer la vida. La rentabilidad pasa a ser, en cierto modo, el único criterio para medir el valor de una idea: cada uno se salva a sí mismo, y la solidaridad, la igualdad y la justicia social dejan paso a la desconfianza entre los hombres. Los Estados pierden, también, peso frente a “una oligarquía con riqueza extrema, poder e influencia que literalmente amenaza toda nuestra democracia”, de nuevo en palabras de Biden, aunque bien pudieran haber sido pronunciadas por Carlos Marx”.⁸

Por América Latina asistieron a la ceremonia de investidura, el presidente argentino Javier Milei, quien aspira a convertirse en su interlocutor en la región; el ecuatoriano Daniel Noboa, empresario como Trump y aspirante a la reelección en el país andino; no así el salvadoreño Nayib Bukele, que figuraba entre los invitados, pero terminó por no asistir, ni Jair Bolsonaro a quien la justicia de Brasil impidió salir del país por la causa judicial en curso a raíz de los episodios del 8 de enero de 2023 en Brasilia. Otro de los presentes fue Edmundo González Urrutia, a quien Marco Rubio, el Secretario de Estado designado por Trump, reconoció como

⁸ L.C. Pinzón: “De viaje por el (in)feliz mundo de Trump”, en *Newsletter El País Internacional*, 23/01/2025.
<https://t3.newsletter.elpais.com/nl/jsp/m.jsp?c=%40kVm2qnCwis2%2F7k21%2BuiRXuJHEihHMHjkmMP3IGA3w%3D>

“presidente legítimo” de Venezuela.⁹

Y por supuesto, fueron invitados líderes de la extrema derecha europea cercanos al magnate como Georgia Meloni, la primera ministra italiana y única presencia europea de alto nivel en la ceremonia, quien aspira a ser la interlocutora privilegiada de los Veintisiete, tanto con la Casa Blanca como con Elon Musk.¹⁰ Así como otros políticos ultra como el español Santiago Abascal, fundador de Vox; el polaco Mateusz Morawiecki, ex primer ministro y líder en el parlamento europeo del grupo Conservadores y Reformistas; el británico antiinmigrante Nigel Farage, el francés Eric Zemmour y la alemana Alice Weidel, líder de Alternativa por Alemania.

Sin embargo, quien no estuvo presente en la investidura fue la presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen. Ni ella, ni los jefes de Estado de Alemania, Francia o España fueron invitados. Tampoco el primer ministro británico, Keir Starmer, objeto de fuertes críticas por parte de Musk en las últimas semanas. Desde Davos, Von der Leyen aseguró estar dispuesta a negociar con la nueva administración estadounidense, sin renunciar a los principios europeos. Entre ellos, la integración comunitaria, énfasis con el que busca responder en bloque a las medidas que pueda adoptar Trump. Bruselas, además, ha subido sus apuestas frente al desafío de Musk, al ampliar la

⁹ “USA reconoce a González Urrutia como “presidente legítimo” de Venezuela”, en *Infobae*, 23/01/2025.

<https://www.infobae.com/venezuela/2025/01/23/maria-corina-machado-y-edmundo-gonzalez-urrutia-dialogaron-con-marco-rubio-sobre-la-situacion-en-venezuela/>

¹⁰ Í. Domínguez: “Meloni, única líder de la UE en la toma de posesión de Trump, busca ser su nueva “relación especial” en Europa”, en *El País*, Roma, 20/01/2025.

https://elpais.com/internacional/2025-01-20/meloni-unica-lider-de-la-ue-en-la-toma-de-posesion-de-trump-busca-ser-su-nueva-relacion-especial-en-europa.html?sma=internacional.2025.01.23.2&utm_medium=email&utm_source=newsletter&utm_campaign=internacional.2025.01.23.2

investigación contra X por la laxa moderación de sus contenidos.¹¹

Para finalizar, en lo que respecta a los anuncios de Trump respecto de América Latina, fueron los esperados, o aún peores: “Donald Trump decretó la emergencia fronteriza y reactivó la construcción del muro con México. Un muro construido no solo de acero, sino de palabras soberbias: “Estados Unidos no necesita a Latinoamérica, ellos nos necesitan a nosotros”, aseguró el presidente en su primer día en el Despacho Oval. El republicano ha declarado una guerra contra los migrantes, ha reincorporado a Cuba a la lista de Estados patrocinadores del terrorismo —pese a las innumerables consecuencias que ello tiene, junto al bloqueo económico, sobre la población de la isla— y ha redoblado sus amenazas contra Panamá, con su intención de “retomar” el control del Canal. Un Trump imperial que posa la mirada sobre América Latina”.¹²

Lamentablemente, esto recién comienza y habrá que ver cómo las palabras se transforman en hechos, aunque nada parece contener, por lo menos por el momento, a la “desbocada” presidencia Trump 2.0. De cómo se desarrollan en los hechos los anuncios de Trump respecto, entre otros de Venezuela, Cuba, Panamá, México, Canadá, Groenlandia, China, migrantes, cárteles de la droga, cambio climático, agenda woke, etc. dependerán muchas cosas, y no necesariamente positivas, para nuestra región, Europa y más allá. Mientras tanto, más vale aferrarse a un titular de The Economist de días atrás al referirse a lo acontecido el pasado 20 de enero como “The beginning of the end of the Trump era” (El comienzo del fin de la era Trump). Lo malo es

¹¹ L. C. Pinzón: “De viaje...”, ob cit.

¹² L. C. Pinzón: “De viaje por el (in)feliz mundo de Trump”, en Newsletter El País Internacional, 23/01/2025. <https://t3.newsletter.elpais.com/nl/jsp/m.jsp?c=%40kVm2qnCwis2%2F17k21%2BuiRXuJHEihHMHjdKMP3IGA3w%3D>

que ésta recién comienza.^{13 14}

ALC ante las amenazas de D. Trump de una deportación masiva de migrantes

La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) de México llevó a cabo una reunión con ministros, viceministros y jefes de delegación de 10 países de ALC para integrar una estrategia conjunta ante las amenazas de deportaciones masivas de D. Trump. El encuentro, “Reunión sobre Movilidad Humana en el Norte del Continente: Hacia una gestión ordenada, segura, regular, responsable y humana” se realizó en la sede de la Cancillería mexicana el pasado 17 de enero. En la declaración emanada de la reunión se indica que asistieron representantes de Belice, Brasil, Colombia, Cuba, El Salvador, Guatemala, Haití, Honduras, México y Venezuela.¹⁵

En la misma los países participantes de la reunión expresaron su «grave preocupación» por el anuncio de una deportación masiva de

¹³ “The beginning of the end of the Trump era”, The Economist, 19/01/2025.

https://www.economist.com/united-states/2025/01/19/the-beginning-of-the-end-of-the-trump-era?utm_medium=social-media.content.np&utm_source=linkedin&utm_campaign=editorial-social&utm_content=discovery.content&utm_term=li-newsletter-200125

¹⁴ Sobre lo que representan ambos hechos para el Perú y la región, ver: Ariela Ruiz Caro: “Asunción presidencial en Venezuela y EE.UU.”, sesión de análisis de “Coyuntura” de desco, Lima, 21/01/2025.

<https://www.facebook.com/share/v/19iRxRX2IN/?mibextid=wwXlfr>

¹⁵ La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, reveló en una de sus conferencias matutinas a principios de enero que había hablado con su homóloga de Honduras, Xiomara Castro, presidenta pro tempore de la CELAC, sobre una reunión de cancilleres para abordar los retos de la migración ante la llegada de Trump. La reunión de Ciudad de México no fue exactamente una actividad de CELAC, pero de ella resultó, entre otras recomendaciones, reactivar las reuniones sobre migración de la CELAC con el fin de tener «un espacio amplio de discusión de propuestas» para atender esta problemática. “Un encuentro para hacerle frente a las deportaciones de Trump”, en Página 12, Buenos Aires, 17/01/2025. <https://www.pagina12.com.ar/797546-un-encuentro-para-hacerle-frente-a-las-deportaciones-masivas>

personas migrantes, una medida que consideran incompatible con los derechos humanos, según una declaración conjunta publicada este viernes.

El pronunciamiento, que no atribuye esta medida a ningún país, alude al anuncio del presidente Donald Trump, de ordenar el mayor operativo de deportación de extranjeros en la historia de esa nación, apenas asumiera el cargo días después.

«Son motivo de grave preocupación los anuncios de deportación masiva, sobre todo por su incompatibilidad con los principios fundamentales de los derechos humanos y por no abordar de modo eficaz las causas estructurales de la migración», señala la declaración, divulgada por la Cancillería de México.

Realiza además un llamado a todos los países del hemisferio a conducirse con apego al derecho internacional, a los derechos humanos y a las legislaciones internas para gestionar la migración «con un enfoque humanista, particularmente ante la amenaza de deportaciones masivas».

«Reafirmamos que todas las personas migrantes, independientemente de su situación migratoria, tienen derechos fundamentales e inalienables, y que todos los Estados están obligados a respetarlos, protegerlos y a procurar adoptar medidas para su plena realización», añade la declaración, que consta de 14 puntos.¹⁶

Los países firmantes, Brasil, Belice, Colombia, Cuba, El Salvador, Guatemala, Haití, Honduras, México y Venezuela (casi todos emisores de migrantes), se comprometen además a «defender los derechos humanos

de todas las personas migrantes».

Esto incluye «rechazar su criminalización en todas las etapas del ciclo migratorio» y «protegerlas prioritariamente de la delincuencia transnacional organizada que se lucra de la migración», añade el documento.¹⁷



El Acuerdo Global México-UE

Si el mes de diciembre trajo la noticia del término de los 25 años de negociaciones entre el Mercosur y la UE de su Acuerdo de Asociación, enero hizo algo similar respecto de México y la UE. En efecto, el pasado viernes 17 se anunció que la Unión y México concluyeron las negociaciones para la modernización de su Acuerdo Global bilateral, unas conversaciones que se iniciaron en 2016.¹⁸

Al comunicar la noticia, la Comisión Europea apuntó que el acuerdo define “un marco ambicioso y moderno para profundizar y ampliar el diálogo político, la cooperación y las relaciones económicas entre la UE y México”. La presidenta de la Comisión, Ursula von der Leyen, señaló en el comunicado que la UE busca “profundizar nuestra cooperación, beneficiando

¹⁷ “Los gobiernos de diez países de América expresan su «grave preocupación» por la deportación masiva de migrantes”, en SWI swissinfo.ch, 20/01/2025. <https://www.swissinfo.ch/spa/los-gobiernos-de-diez-paises-de-america-expresan-su-grave-preocupacion-por-la-deportacion-masiva-de-migrantes/88750311>

¹⁸ El Acuerdo Global México-UE fue firmado en 1997 y entró a regir tras su ratificación en el año 2000. En 2016 se iniciaron las negociaciones para su “modernización”. “México y la Unión Europea concluyen la modernización de su Tratado de Libre Comercio”, en *El Economista*, México, 17/01/2025. <https://www.economista.com.mx/empresas/mexico-union-europea-concluyen-modernizacion-tratado-libre-comercio-20250117-742432.html>

¹⁶ El texto completo del documento puede ser consultado en: <https://www.propuestaciudadana.org.pe/forociudadano-celac-ue/biblioteca/>

enormemente a nuestros pueblos y economías”. “Los exportadores de la UE obtendrán nuevas oportunidades comerciales, incluidos nuestros agricultores y empresas agroalimentarias”, indicó en una alusión elíptica a los agricultores europeos opuestos a la firma del acuerdo con el Mercosur.

Siendo la UE en conjunto el tercer socio comercial de México (después de Estados Unidos que supuso el 80% del comercio exterior mexicano y Canadá que representó -muy lejanamente- el 3.0% en 2023), México es el segundo socio comercial del bloque europeo en América Latina, después de Brasil.¹⁹ El intercambio comercial entre la UE y México en 2023 alcanzó los 82.000 millones de euros, al tiempo que el comercio bilateral de servicios ascendió a 22.000 millones de euros en 2022.

Según los términos ya convenidos en 2020, como parte de la modernización del acuerdo prácticamente todo el comercio de mercancías estará libre de aranceles, incluidos los productos agrícolas mexicanos y los lácteos europeos. También permitirá a las empresas mexicanas optar a contratos públicos en Europa y a las empresas de la UE a los de México, incluso a nivel estatal en igualdad de condiciones con las empresas locales.

El anuncio se conoció apenas tres días antes de la investidura de Donald Trump, quien ya amenazó con imponer aranceles a mexicanos y europeos, lo que no ha pasado desapercibido. “Si concluir los acuerdos con Mercosur y con México era muy importante, ahora es un imperativo geopolítico” comentó el vicepresidente del Parlamento Europeo, el

socialista español Javi López. “En el nuevo escenario, en que el presidente de Estados Unidos pone en tela de juicio las relaciones transatlánticas con la UE, debemos fortalecer lazos con otros aliados”, agregó López.

Por su parte, Jessika van Leeuwen, eurodiputada por Países Bajos del Partido Popular Europeo concluye que “Donald Trump decidirá la política de Estados Unidos y nosotros la nuestra. Vamos a proteger nuestras reglas, nuestro mercado y nuestros intereses en el mundo. Vamos a defender nuestros estándares –que favorecerán también a la diversificación económica de México y a su margen de negociación con Washington- y nuestras normas, cuyo entramado fortalecerá la institucionalidad del Mercosur”.²⁰



Rumbo a la IV Cumbre CELAC-UE

Los preparativos para la Cumbre CELAC-UE 2025 que se celebrará en Colombia comienzan a tomar ritmo, mismo si aún no se ha producido el traspaso de la presidencia pro tempore de CELAC a Colombia.²¹ A la reunión informal de Ministros de Relaciones Exteriores que tuvo lugar en Nueva York el pasado 26 de septiembre entre los miembros de la troika de CELAC –Colombia, San Vicente y las Granadinas– junto a Ministros de Relaciones Exteriores y representantes de los países de CELAC y Estados miembros de la UE,²² el pasado 21 de enero se sumó una

²⁰ M. Banchón: “México y Mercosur: la geopolítica de los acuerdos de la UE”, en DW, 22/01/2025. <https://www.dw.com/es/la-geopol%C3%ADtica-de-los-acuerdos-de-la-ue-con-m%C3%A9xico-y-mercosur/a-71376378>

²¹ En principio, Honduras convocaría una Cumbre de CELAC el 11 de marzo próximo en Tegucigalpa, ocasión en la que Colombia asumiría formalmente la presidencia pro tempore del mecanismo regional.

²² Foro Ciudadano para las Relaciones CELAC-UE: **INFO/Foro 25**, “CELAC-UE entre el 2024...”. Ob. cit.

¹⁹ “Cifras del comercio exterior de México”, Santander Trade, [https://santandertrade.com/es/portal/analizar-mercados/mexico/cifras-comercio-exterior#:~:text=M%C3%A9xico%20depende%20en%20gran%20medida%20de%20las.\(%20C9%\)%20Alemania%20\(%20C4%\)%20C%20Brasil%20y%20Jap%C3%B3n%20\(%20C9%](https://santandertrade.com/es/portal/analizar-mercados/mexico/cifras-comercio-exterior#:~:text=M%C3%A9xico%20depende%20en%20gran%20medida%20de%20las.(%20C9%)%20Alemania%20(%20C4%)%20C%20Brasil%20y%20Jap%C3%B3n%20(%20C9%)

“reunión clave” entre autoridades colombianas y de la UE.

En ella se destacaron los esfuerzos conjuntos que se vienen realizando para garantizar el éxito de este evento de alto nivel, subrayando que los grupos técnicos ya están trabajando activamente en la organización de la cumbre. Asimismo, se abordaron los temas prioritarios a incluir en la agenda temática, destacando iniciativas como la interconexión eléctrica regional “y otros asuntos estratégicos que reflejan las prioridades compartidas por ambas regiones”. También “se revisaron los avances en las gestiones logísticas y sustantivas para la coordinación birregional”.²³

El siguiente paso de mayor relieve político será la prevista reunión de Ministros de Relaciones Exteriores de la CELAC y la UE a tener lugar en Bruselas, probablemente, durante el próximo mes de abril (a confirmar).

A partir de estas definiciones de agenda comenzará a procesarse el calendario de actividades vinculadas con la IV cumbre, entre otros, las que organice la Fundación EU-LAC, la prevista reunión de negocios UE-ALC (incluyendo un evento sobre economía circular), una nueva reunión de la Asamblea Parlamentaria EUROLAT, los días de la juventud UE-ALC, el foro de diálogo de sociedad civil y autoridades locales, etc.



²³ En la reunión virtual participaron la viceministra de Asuntos Multilaterales de Colombia, Kandyá Obezo, y por el lado europeo Pelayo Castro, del Servicio Europeo de Acción Exterior (SEAE), y Félix Fernández-Shaw, de la Dirección General de Asociaciones Internacionales (DG-INTPA) de la Comisión Europea. También participaron equipos técnicos de ambas partes relacionados con la preparación de la Cumbre. Cancillería de Colombia: “Cancillería realiza reunión estratégica para la organización de la Cumbre CELAC-UE 2025 en Colombia”, 21/01/2025.

<https://www.cancilleria.gov.co/newsroom/news/cancilleria-realiza-reunion-estrategica-organizacion-cumbre-celac-ue-2025-colombia>

El Foro Ciudadano para las Relaciones CELAC-UE es un espacio de diálogo, intercambio de experiencias y formulación de propuestas para fortalecer la capacidad de incidencia política de sus integrantes en el ámbito de las relaciones entre la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) y la Unión Europea (UE).

Sus convocantes iniciales son **Coordinadora de la Mujer y Alianza por la Solidaridad/ActionAid, Bolivia; Foro Nacional por Colombia y Red Nacional de Mujeres de Colombia, Colombia; Pontificia Universidad Católica del Ecuador (PUCE), Ecuador; Fundación Nacional para el Desarrollo (FUNDE), El Salvador; DESCO, Grupo Propuesta Ciudadana, Asociación Arariwa y Centro de la Mujer Peruana “Flora Tristán”, Perú; Universidad CLAEH, Cotidiano Mujer y Centro de Formación para la Integración Regional (CEFIR), Uruguay.**

FORO CIUDADANO PARA LAS RELACIONES CELAC-UE

**Jirón María Parado de Bellido 150, Magdalena del Mar, Lima, Perú.
+51 998342992**

contacto@propuestaciudadana.org.pe
forociudadano.celacue@gmail.com
<https://propuestaciudadana.org.pe/forociudadano-celac-ue> -

@forocelacue - @FCRCUE

Coordinador: Jorge Balbis -
jbalbis.foro@gmail.com
+52 55 5163 5394 - +598 9977 6165

